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●李国文专栏●
止 其 当 止 □李国文

太 意 外 了 □陈鲁民

唐代诗人祖咏，洛阳人，为
盛 唐 前 期 的“ 田 园 山 水 派 ”诗
人。开元十二年，他到长安应
试，在考场做应制诗。规定要做
十二句，他只做了四句就交卷
了，这种“止其当止”的为文范
例，重温一下，也许不无益处。

唐代的科举制度，到玄宗
朝，开明经与进士两科取士。明
经要好考些，经，就是“四书五
经”等典籍，只要记忆力好，应该
不难考取，录取率约为十分之
一，考中的可能性要大；进士科
要难考些，一般都是命题作文，
难度要大得多。所谓应制诗，是
必考项目，不但需要精通诗的格
律音韵，更需要精彩的诗境诗
意，录取率约为百分之一。因而
有“三十老明经，五十少进士”之
说，因为前者易考，后者难中。
如今，很难推断祖咏入场时的年
纪。从他交往较多的同辈诗人
王维、储光羲来看，祖咏考中的
这年，应是年近而立之人了。在
唐代诗人中，祖咏不是很出色
的，但他在文学写作中坚持自
我，不为规则和理论所缚，由此，
也可看出他的倔强个性。

那一次应举，幸运的是他碰
上的主考官为杜绾，假如换个对
规矩、道理讲究的主司，祖咏就可

能名落孙山了。杜绾此人，《新唐
书》有名无传，唯知出身高门望
族。这位主持考政的学官，颇有
不同凡俗的见解与不依常规的精
神。因为他不那么本本主义，而
且心怀宽荡，按今天的话来说，能
够接受，或虽不接受，但能够理解
新新人类的新颖创造，这实在是
不容易的包容精神。

一般来讲，在学界，稍有成
就者对于后进者的尝试挑剔打
压；在文化界，名声响亮者对于
初学者的创造鄙蔑不屑，这也是
屡见不鲜，看多了、看久了，也就
成见怪不怪的事情了。因此，在
学术界，新芽之崛起，在文学界，
幼苗之成长，要是碰上这些有水
平但不一定适应潮流，有学问但
不一定与时俱进的老爷子，倒霉
是注定的。祖咏属于走运者了，
赶上了这么一位相当高明而且
能够理解年轻人的考官。换个
主儿，说不定早把考卷扔进纸
篓，还要招来申斥一顿的。人不
怕老，就怕老朽。一朽则腐，很
不招人待见了。

进士考，分帖经、杂文与时
务策三场，而杂文考，只需就题
作诗与赋各一篇。唐人重诗，是
唐诗繁荣的基础，而官方提倡，
更是推波助澜。诗写得好坏，事

关大局。祖咏进场以后，拿到的
诗题为《终南望余雪》，限五言排
律一首，六韵十二句。

祖咏这样写他的应制诗：
“终南阴岭秀，积雪浮云端。林
表明霁色，城中增暮寒。”只四
句，二十个字，就交卷了。

宋人钱易在《南部新书》里，
提到了这则文坛佳话。“祖咏试

《雪霁望终南》诗，限六十字。成
至四句纳主司，诘之，对曰：‘思
尽。’”宋人计有功的《唐诗纪事》
卷二十，也有记载。清人编《全
唐诗》，在此诗下加注：“有司试
此题，咏赋四句即纳，或诘之，曰
意尽。”

无论是“思尽”也好，“意尽”
也好，只要“尽”了，就搁笔。这
就叫“止其当止”。终南山在长
安的西南，站在城中眺望，只能
看到山的背阴一面，而且，还是
高耸入云的峰巅部位。因为雪
停天晴了，山顶那皑皑积雪，在
落日的余晖里，显得格外光亮，
可在城里此刻，正是傍晚时分，
太阳西落，寒意顿起，冷的感觉
也愈发袭人了。

确实，诗写到这里，仔细想
想，接下来真是没有什么可写的
了。因为题目摆在那里，写什么
都是多余的了。

主考官杜绾，虽然“诘之”，
但听到这个考生的回答“思尽”，
略微思量一下，也就理解，也就
宽容，也就不因他只写了四句而
扣分，最后三场考下来，终于成
为进士。

苏东坡说：“所可知者，常行
其所当行，常止于其不可不止。”
其实，行之匪易，止则更难。因
为行的驰骋空间相对要宽阔些；
止的选择余地，却相对有限。所
以，止到好处，也就是“止于其不
可不止”，恐怕是每位写作者，都
会碰上的难题。

明代的谢榛，“前七子”之
一，在《四溟诗话》卷二里，谈论
唐代大诗人李白、杜甫，发表了
这样一种观点：“大篇决流，短章
敛芒，李杜得之。大篇约为短
章，含蓄有味；短章化为大篇，敷
衍露骨。”

抻面好吃，文章抻长了就不
好吃了。为什么当代一些作品，
越写越长且越臭，越写越多而越
糟呢？就是不甚了然“止其当
止”的道理。“意尽”了，“思尽”
了，就不必再“码字”下去。一碗
米，加三碗水，煮出来为饭；一碗
米，加五至六碗水，煮出来为粥；
一碗米，加一百碗水，煮出来，除
了增加排尿量以外，别无益处。

鸭绿江断桥

一个钢铁巨人

用肩膀托起前线与后方

战士 物资 弹药

还有亲人的期盼

那是战场的血液呀

扛起来

抵达硝烟弥漫的地方

一个钢铁巨人

挺起坚强的胸膛

一群丑恶的乌鸦

撒几粒恶臭算啥

笑对敌机的轰炸

绝不屈服

即便断了身躯

也不能倒下

一个钢铁巨人

在和平的阳光下

展示躯干的弹痕

那是一双双眼睛在张望

静默地看着我们

迈开步伐

奔向远方

清川江岸

我站在清川江岸呐喊，

英勇的志愿军可曾听见？

唯见江水拍堤岸，

像是回答常思念。

我站在清川江岸沉思，

当年这里曾鏖战；

水面静静波潋滟，

像是提醒烈士眠。

我站在清川江岸眺望，

远方的断桥默默发言：

战士智慧能胜天，

“水中桥”动脉流不断。

我站在清川江岸回忆，

江水流成一条线；

零下34度斗敌顽，

不可逾越的战线操胜券。

我站在清川江岸端详，

江水清清展画卷；

金达莱倒影似笑脸，

中朝友谊花正艳。

板门店谈判桌

这里曾是谈判的场地，

平坦的桌面从不平坦；

坐下，展开的纸张飘硝烟，

翻页，斗智斗勇风雨雷电。

这里曾是没有枪声的战场，

唇枪舌剑，胜过血刃光寒；

这里有山峰的争夺，

这里有河流的激战。

这里是和平曙光的地平线，

撒一束光芒照进人们心田；

世界不需要战争，

唯愿共享阳光下的乐园。

在岸英铜像前

在岸英铜像前

我们带去韶山的红土

那里有故乡的胸襟呀

温暖长眠异国的身躯

在岸英铜像前

我们抚摸韶山的红土

能听到你童稚的笑声

能感到你的深深乡情

在岸英铜像前

我们凝望韶山的红土

它曾折映亲人的油灯

你的不朽书信在灯下红透

在岸英铜像前

我们培上韶山的红土

那里有爸爸妈妈的脚步声

久违的你呀可曾听见

在岸英铜像前

我们带去韶山的红土

那是带去祖国的思念

那是带去了家的期盼

中朝友谊塔

是铁拳

立下誓言

为祖国为朝鲜

为和平而战

是利剑

刺破青天

化剑为犁

是中朝战友钢铁汉

是巨笔

描写友谊画卷

动人的图景

绘上蓝天

是风帆

驶向幸福彼岸

牡丹峰似海

载着理想之船

是精神

是友谊

是鲜血凝成

代代传

苹果谣
——父女对话

爸爸，我们从朝鲜归来啦
您的嘱托我没忘
这是带回的青川里苹果
您看，通红如娃娃脸庞

是它，是它
还是那般圆润光亮
难忘那年上甘岭
一个苹果或许是一个生命延长

爸爸，这苹果好吃吗
您觉得比当年的味道咋样
它来自三八线以北
切面似玉石般润光

好吃，好吃
那年我在老乡家养伤
阿妈妮削下的果片晶莹透亮
这酸甜的美味胜过玉液琼浆

爸爸，您对这苹果的感情
激起我思绪的波浪
好似这不是一粒果实
而是您的生命履迹刻心房

对喽，对喽
这红苹果多像小小地球放光芒
世界真美好呀
和平的五洲是军人的期望

金 达 莱（组 诗）

梁桐纲

2020年诺贝尔文学
奖得主美国诗人露易
丝·格丽克，在接受“诺

奖”官网采访时说：“这对我来说太意外了，
我真不知道这意味着什么。获奖后电话一
直在响，包括现在，还在我的耳边响。”

外界觉得她这是故作姿态，有点
“装”，其实，还真冤枉她了。此前，舆论热
炒的得奖名单并没有她，呼声极高的反
倒是米兰·昆德拉、玛格丽特·阿特伍德
以及村上春树这些著名作家，陡然获奖，
不仅使格丽克自己，也使整个文学圈都
感到有些出人意料。

那么，是不是格丽克不具获奖实力
呢？当然不是，在长达五十多年的职业生
涯里，她先后出版过十几本诗集，获得了
众多极具影响力的文学奖项。比如，美国
国家图书奖、普利策奖、美国国家图书评

论家奖和国家人文奖章等，她的作品深受
读者喜爱和评论家推崇。其获奖理由是：

“因为她那无可辩驳的诗意般的声音，用
朴素的美使个人的存在变得普遍。”

其实，像她这样低调而朴实，无意得
奖却“意外”中彩者，在诺贝尔奖历史上，
并不罕见。2009年，有“光纤之父”之称的
著名华裔学者高锟，获得了诺贝尔物理学
奖后表示：“我对于获颁诺贝尔物理学奖
深感荣幸，但我从来没有想过会获奖。”

还是这一年，德国女作家和诗人赫
塔·米勒，在听闻自己获得诺贝尔文学奖
的消息后，也很惊讶地表示，对获奖感到

“非常意外”。
再往前数，2004年，诺贝尔化学奖得

主阿夫拉姆·赫什科，就很平淡地对记者
说：“不仅没有想到会得奖，甚至，没有想
到自己会成为诺贝尔化学奖候选人。”

2004年的诺贝尔文学奖得主奥地利
女作家芙蕾德·耶利内克，在获悉得奖消
息后，很平静地表示：“我从来没有想到，
我本人能获得诺贝尔文学奖。”同时认为

“自己没有资格获得这一大奖”，并宣布
自己不会去领奖。

这么光荣而巨大的事，为何会“没想
到”“很意外”呢？那些获奖得主，当他们
全身心地投入自己所钟爱的事业时，当
他们把为人类奉献当成自己的人生最高
目标时，是完全可以做到淡泊名利、心平
气和、轻看身外之物的。即使包括万众瞩
目、至高无上的“诺贝尔奖”。这也是历史
上很多大科学家、大作家的共性。

爱因斯坦听到自己获奖的消息后，
就索性扛着鱼竿到湖边钓鱼去了，免得
世界各地祝贺的电话、电报影响他的清
静。居里夫人的诺贝尔奖奖牌，居然给孩

子当了玩具。友人感到很惊奇，居里夫人
却平静地说：“我是想让孩子们从小就知
道，荣誉就像玩具，只能玩玩而已，绝不
能永远守着它，否则，就将一事无成。”

当然，格丽克、高锟等几位诺贝尔
奖得主的“没想到”“太意外”，还有另
外两层寓意：一是说明他们肯定没有为
获奖去瑞典皇家科学院“公关”，去打
探消息，譬如，宴请评委、送红包、赠
厚礼、套近乎乃至拉关系等，否则，不
能一点也不知情。同时更说明，诺贝尔
奖评委们都能严守纪律，保守机密，没
有以权谋私，而不是谁给了好处，就给
谁透露消息。

诗人格丽克的获奖历程，再次给人
们深刻启发：只要埋头苦干，卧薪尝胆，
辛勤耕耘，苦心孤诣，做出突出成就，获
得世人认可，总有一天，各大奖项就会在

“太意外”的时候，花落咱家。今年“太意
外”的格丽克，希望不被打扰，继续保持
平常的生活。如果人们对她有兴趣，还是
好好研读她的诗作吧。

年轻人当然喜欢快活。他们渴望丰
富多彩，喜欢瞬息万变的时代，喜欢把每
分钟都计划到位，更喜欢快活带来的惊
喜体验。比如，古人诗中就有“千里江陵
一日还”的豪迈，大江浩荡，水流湍急，舟
行千里。如今，早晨在广州吃早茶，下午
在北京吃烤鸭，也不再是梦想。

每个人都喜欢快活。比如，当期望
旅行时，翻开世界地图或是旋转地球仪，
千里万里，甚至大洋彼岸，都不再是遥远
的距离。世人已经居住在一个地球村，
通信技术也发达了。想来，小时候，要想
打个长途电话，需先到邮电局排队。然
后，申请一个小牌子，进入电话亭中接
通。遇到打电话不便，要发电报。当年，
有专门的一项训练，就是告诉人们如何
写电报，如何用最简短的字，说清楚一件
事。人们惜字如金，反复思量。

人到中午，却梦想着生活可以慢下
来。林语堂先生在《人生的盛宴》中说：

“能闲世人之所忙者，方能忙世人之所
闲。人莫乐于闲，非无所事事之谓也。
闲则能读书，闲则能游名胜，闲则能交益
友，闲则能饮酒，闲则能著书。天下之

乐，孰大于是？”
显然，林语堂先生悟出了“慢下来”

的种种妙处。古时，人是慢的，一切都不
急不缓，自自然然。古代的人擅长手工，
喜欢慢慢地织布、绣花。去定州，欣赏了
当地有名的“缂丝”。所谓缂丝，被誉为

“雕刻了的丝绸”。北宋时期，定州缂丝
就著称于世。曾欣赏过一把墨荷的团
扇，素底一茎枯荷，细致精美，让人叹为
仙物，素有“一寸缂丝一寸金”之说。一
朵牡丹花，花朵立体感极强。花朵边的
鸟雀仿佛抖抖羽毛，就能“啾啾”地叫出
声来。还有一件龙袍，花形复杂，十分精
美。据说，制作这件龙袍，需要两个织女
纯手工三年才能完成，精工细作，不禁让
人啧啧赞叹。

古时，人们喜欢慢慢地品茶。喜欢
温杯烫盏，在清风和日，慢慢地泡一壶
茶。茶艺里讲究茶艺礼仪，从坐、立、跪、
行等姿势里体现。茶道更是一种至高境
界。慢慢地品茶，注重茶的色香味，讲究
水质茶具，讲究喝的时候，细细品味。在
茶事活动中，更融入了哲理、伦理、道德
与禅学，使得喝茶也能达到修身养性，品

味人生，继而，达到精神上的享受。
慢慢的，会悟出喝茶也是一种美，天

人合一，小茶壶中有大玄机，从淡淡的茶
汤中，也可以品出人生百味。茶艺姑娘
在表演时，那更是一种慢下来的享受。
一招一式，一颦一笑，都充满了知性的
美。那种美，洗尽铅华；那种静，宛若空
谷幽兰；那种慢，却格外动人心魄。此
时，每个人会悟到，原来慢下来，也是如

此美丽。
有位朋友去尼泊尔旅游，回来说，当

地人生活是慢慢的，似乎一切都不慌不
忙。散文家毕淑敏曾在一篇游记中写
道：“凡是自然的东西都是缓慢的。太阳
一点点升起，一点点落下；花一朵朵地
开，一瓣瓣地落下；稻谷成熟，菩提树变
老，都慢得啊。那些急骤发生的自然变
化，多是灾难，比如火山喷发，比如飓风
和暴雨……”

快活与慢活，究竟哪种更好，其实，
只有张弛有度、舒缓结合，才是最上乘的
生活。

快 活 与 慢 活 □刘云燕

抻面好吃，文

章抻长了就不好吃

了。为什么当代一

些作品，越写越长

且越臭，越写越多

而越糟呢？就是不

甚了然“止其当止”

的道理。

南堡税务：厉行节俭 拒绝“剩”宴
近日，南堡经济开发区税务局开

展了“践行光盘行动，倡导餐桌文明”

主题活动，通过建立长效监督机制，

培养节约用餐好习惯。 （杨悦婷）
芦台税务：稳步推进绩效考评工作

芦台区税务局全面做好“六稳”

“六保”，强化绩效目标导向，强化绩

效考评分析，扩大督导效应，稳步推

进绩效考评工作开展。 （姚敬宇）
曹妃甸税务:切实培养节约习惯

曹妃甸区税务局通过积极引导、
长效管理等举措，杜绝就餐过程出现
剩菜剩饭，营造良好氛围，培养节约
习惯，遏制餐饮浪费。 （刘妍）

滦州税务：精心服务辖区企业
滦州市税务局在服务企业中，突

出“优”字、“实”字、“准”字，充分发挥
团队作用，让企业用好税收优惠政
策，充分享受改革红利。 （杨永旭）
曲阳供电：加强反窃查违工作力度

今年以来，国网曲阳县供电公司
坚持以提质增效为重点，全面加强反

窃查违工作力度，突出精益管理，细
化保障措施，不断增强企业经营效
益。该公司成立反窃查违领导小组
和工作小组，落实各级责任分工，结
合提质增效工作要求，明确全年工作
目标，并将指标分解到月，相关负责
人靠前指挥，各班组、各营业所协同
参与，充分调动员工反窃电的主动
性，形成有组织、有计划、有落实、有
监督的上下统一行动。并充分利用
营销稽查监控平台做好异常数据的
筛选分析，及时发现窃电违约线索，
对线损异常、计量异常、电量波动异
常、零电量、失压失流、三相电流不平
衡、超容量用电等信息进行分析诊
断。同时，还积极与职能部门配合，
共同开展反窃电宣传活动，全力维护
供电企业合法权益。 （张平）
南堡税务：助力企业高质量发展

南堡经济开发区税务局创新宣传
方式，通过“微主播”团队，向企业推送
税收优惠政策并提供线上服务指导，
助力企业高质量发展。 （杨悦婷）

曹妃甸税务：提升纳税人满意度
曹妃甸区税务局积极解决办税

流程、岗位职责、服务规范等办税中
遇到的重点、热点、难点问题，不断提
升纳税人办税服务满意度。 （刘妍）

容城税务:减税降费全面发力
近日，容城县税务局在做好新办

企业纳税服务的基础上，加大扶持本
地高新技术企业。通过优化纳税服
务、落实减税降费政策等一系列务实
举措，充分发挥税收引导作用，促进
经济实现高质量发展。 (赵慧雪)

曲阳供电：提高线损管理水平
国网曲阳县供电公司紧紧围绕

“提质增效”和“挖潜降本”重点任务，
精准施策、细化措施，持续提高线损管
理水平，取得了积极成效。该公司按
照分级、分压、分区、分线和“谁主管、
谁负责”的原则，进一步优化线损对
标机制和奖惩制度，围绕基础资料整

理、动态检查管理、定期分析评价、指
标完成情况等内容，积极开展降损竞
赛活动，坚持以竞赛强管理，以竞赛
促降损，并通过评选先进典型、举行
现场观摩和学习交流等方式，提高线
损管理的精准度和实效性。同时，还
加强电量统计分析，落实高低压用电
台区“日监测、周分析”制度，对设备
能耗、客户特性等问题，认真评估，查
找薄弱环节，深挖降损空间，并不断
通过技术改造和台区标准化治理等途
径，实现“递减式”降损。 （张平）

冀北智能配电网中心：率先具备
台区智能融合终端自动化检测能力

随着 WCS（智能仓储控制系统）
管控平台下发指令，堆垛机主动响应，
将台区智能融合终端从智能仓储系统
运送至自动化输送线检测工位，进行
电气接口插接，并按照系统设置开始
自动检测……10月14日上午，在冀北

智能配电网中心配电自动化终端检测
实验室，台区智能融合终端自动化流
水线正式投运，标志着冀北电力有限
公司在国网系统率先具备台区智能
融合终端自动化检测能力。为持续
推进配电物联网建设，助力国家电网
公司“数字新基建”发展，自今年8月，
在冀北电力公司设备部的指导下，冀
北智能配电网中心加快台区智能融
合终端检测能力建设，严格按照《台
区智能融合终端技术规范》等相关文
件要求，在原有配变终端检测流水线
基础上完成检测台体升级，制定完备
的台区智能融合终端到货检测流程
及规范，设置台区智能融合终端基本
功能试验、基本性能试验、对时试验等
6大项 35小项的检测项目，实现对台
区智能融合终端功能检测的全覆盖。
该检测线具有仓储智能化、运送自动
化、检测精准化特点，日检测能力可
达 520 台，可完全满足冀北电力公司
台区智能融合终端设备检测需求。
目前，冀北智能配电网中心已做好台

区智能融合终端大批量集中送检准
备，确保高效率、高质量、高标准完成
检测目标。 (何志媛、刘佳林)
曲阳供电：多举措助推服务提质增效

国网曲阳县供电公司把“群众满
意”作为提质增效工作的切入点，提出
三项“举措”切实解决供电服务问题，
使供电服务更加细化、更加完善。甘做

“上门电力管家”。对所受理用户坚持
一口对外、一站式服务、开通业扩报
装“绿色通道”，全程跟踪服务。搭建
沟通“连心桥”。在供电服务中，充分发
挥党员模范作用，在班组建立党员示
范岗，以党员先锋模范作用，带动该中
心成员的自觉性。构建“指尖电力”。
指导客户通过线上渠道了解最新的
电价政策、缴纳电费、办理业务等，让
客户“一次都不跑”真正体会到“网上
国网”App的便捷之处。下一步，曲阳
供电公司将继续以实现“聚客户、促新
增、促活跃、增粘性”为目标，进一步增
强工作的积极性、主动性，努力提升服
务水平再上新台阶。 （王亮）
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